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Coparmex advirtió 
severos daños a la 
industria mexicana 
con aranceles al 
acero y al aluminio
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TEEP confirma violencia 
política de género vs 
Claudia Rivera Vivanco

CU2 realiza su primera 
Feria de San Valentín

  Para promover los valo-
res de tolerancia, confianza, 
amistad y solidaridad, entre 
otros, la BUAP, a través de 
la Coordinación General 
de Atención a los Universi-
tarios, organizó en Ciudad 
Universitaria 2 (CU2) la 
Feria de San Valentín, don-
de la Rectora Lilia Cedillo 
Ramírez convivió con la 
comunidad estudiantil.
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Poblanos deportados 
tendrán apoyo para iniciar 
su negocio en la capital
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  Cecilia Arellano Pérez, tomó protesta como presidenta del Patronato del Sistema Estatal para el 
Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), por el periodo 2024-2030. Desde el Centro de Conven-
ciones de la Ciudad de Puebla, la presidenta presentó una serie de propuestas que desarrollará a 
lo largo de su gestión. En la foto con su esposo el gobernador Alejandro Armenta y sus hijos.

CECI ARELLANO ASUMIÓ LA PRESIDENCIA DE SEDIF; 
DARÁ PRIORIDAD A MENORES VULNERABLES

LA SEGURIDAD ALIMENTARIA ES UNA 
PRIORIDAD PARA MARIELISE BUDIB

VIGILANCIA EN 
EL OPERATIVO 
‘MOTO SEGURA’

La 28 de Octubre es la 
invasora y agresora, 
responden antorchistas

PAG. 5

  Para garantizar el cumplimiento de los reglamentos de tránsito, promover la seguridad vial y reducir los 
índices delictivos en las diversas vialidades de la Ciudad de Puebla, se llevó a cabo el operativo “Moto Segura”, 
implementado por la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), en el que la contralora municipal, Dulce Lilia 
Rivera Aranda, acudió para verificar el cumplimiento de las normas.

Omar Muñoz entregó 
equipo y motopatrullas 
a la SSCyPC
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El aumento a los aranceles a las exportaciones a Estados Unidos será un duro golpe 
a la industria poblana de la transformación.
En el estado hay 88 empresas dedicadas al manejo de acero que exportan al vecino 
país. La Cámara Nacional de la Industria de Transformación, delegación Puebla, in-
formó que 90 por ciento de sus afiliados están adheridos a la industria metalmecánica 
y se verán afectados por esta medida del presidente Trump.
Afectará a seis empresas afiliadas a la cámara que trabajan con aluminio, además 
de que 55 por ciento de las empresas del sector automotriz y de autopartes también 
trabajan con acero o aluminio. Esta medida de Estados Unidos causará diversas afec-
taciones a las empresas poblanas que exportan acero y aluminio, destacando:
Reducción de la competitividad de la industria; afecta cadenas de suministro; incre-
mento de costos de producción; despidos; recortes salariales; crecería el Riesgo País 
para invertir, afectando al tema del nearshoring; nuevos procesos de fabricación con 
una mayor automatización, disminución del factor humano en la empresa; y se deten-
drían proyectos de expansión de las empresas
El incremento a los aranceles al acero y aluminio que anunció el presidente Trump 
entrará en vigor el 12 de marzo y podría llegar a ser del 50 por ciento, no del 25 como 
al resto de los países

Cecilia Arellano, la esposa del gobernador Alejandro Armenta, rindió protesta como 
presidenta honoraria del Sistema Estatal DIF, y presentó las 10 acciones a impulsar 
durante su gestión.
Durante la ceremonia en el Centro de Convenciones, afirmó que desde el primer día 
su gestión se encargará de arrancar sus proyectos. Destacó la certificación de los 
procesos de adopción, y que cada uno de los 217 DIF municipal cuente con equipo de 
cómputo y báscula de última tecnología.
Entre otras, son las 10 acciones que realizará en su periodo: protección a la infancia, 
apoyo integral a las familias, cuidado a los adultos mayores (cinco nuevas Casas del 
Abue), inclusión a personas con discapacidad; salud emocional y mental dirigido a 
menores, certificación del programa de adopciones, empoderamiento de las pobla-
nas, centro de Bienestar Animal, atención a población en situaciones de emergencia, 
y alianzas estratégicas
“Por eso nos comprometemos a trabajar con pasión y dedicación, abriendo nuestras 
manos y corazones a cada persona que necesita apoyo a poner su corazón trabaje-
mos como sociedad por amor a Puebla y por amor a las familias”, aseguró. El gober-
nador Armenta aseguró que su esposa es una persona muy capacitada y cuenta con 
el corazón y la sensibilidad para desempeñar el cargo.

Con el objetivo de generar estados seguros, el gobernador de Puebla, Alejandro Ar-
menta y su homóloga de Morelos, Margarita González Saravia, firmaron un Convenio 
Marco de Colaboración para Atención de Temas de Interés Común. También ambas 
entidades llevarán a cabo la Expo Morelos y Puebla, para detonar el turismo y la eco-
nomía.
Armenta señaló que el convenio fortalece el trabajo interinstitucional entre ambos go-
biernos. Reiteró que en Puebla se atienden todos los días los temas de seguridad y se 
hace de manera coordinada con los diferentes niveles de gobierno.
La gobernadora de Morelos, Margarita González, afirmó “saben que tienen vecinos 
que los quieren, que tenemos lazos económicos, sociales, de seguridad y limítrofes, 
que tienen solución ya que trabajaremos de la mano”, aseguró. Dijo que las autorida-
des de las dos entidades tienen la voluntad política de trabajar juntos para la cons-
trucción de la paz. 

Concesionarios y choferes rechazaron las medidas adoptadas por la secretaría de 
Movilidad y Transporte respecto a la revista vehicular, y anunciaron un mitin a las 
10:00 horas de este sábado en el Zócalo. Los transportistas calificaron como insoste-
nible para su labor las decisiones a los que llegó la titular Silvia Tanús.
El martes se anunciaron medidas respecto para la regularización del transporte pú-
blico en Puebla, entre ellas la revista vehicular, que no se realiza desde 2012 y que 
arrancará el próximo 15 de abril.
Los transportistas señalaron que Tanús no sabe nada de transporte público y que 
está dañando el principal sustento de muchas familias poblanas. Llamaron a los tra-
bajadores del gremio a reunirse y adoptar medidas contra las decisiones del gobierno 
estatal respecto al transporte público; “Si ignoramos esta convocatoria, el gobierno 
nos aplastará sin piedad”, aseguran.

Por reducción salarial y disminución de prestaciones, asesores jurídicos del Instituto 
de la Defensoría Pública del Poder Judicial de la Federación protestaron afuera de las 
instalaciones del Consejo de la Judicatura Federal y promoverán un amparo laboral.
Hay descuentos que alcanzan hasta los ocho mil pesos mensuales del total de su 
sueldo, aunque tienen mayor carga de trabajo y no reciben aumento desde hace ocho 
años. Desde diciembre de 2024 el seguro de gastos mayores incrementó 30 por cien-
to, con cargo sueldos y dejaron de percibir la aportación de Seguro de Separación 
Individualizada.
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VINCULAN A PROCESO A SUJETO 
IMPLICADO EN ROBO A CASA DE 
MONEDA EN 2018

Las investigaciones indican que Juan 
Manuel “N”, quien trabajaba en la 
Casa de Moneda, facilitó el acceso a la 
bóveda para el robo

DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD 
DEJARÁ DERRAMA ECONÓMICA 
DE 32.5 MIL MDP EN EL PAÍS: 
CONCANACO SERVYTUR

Concanaco Servytur dijo que el Día del 
Amor y la Amistad es una importante 
oportunidad para los comercios y el 
sector turístico del país

SCARLETT JOHANSSON PIDE 
REGULAR LA IA TRAS VIDEO 
FALSO EN EL QUE CRITICA A 
KANYE WEST

Scarlett Johansson consideró 
“aterrador” que EE.UU. esté 
“paralizado” a la hora de aprobar 
una legislación que proteja contra 
los peligros de la IA

LA CASA BLANCA ACUSA A 
LOS JUECES QUE BLOQUEAN A 
TRUMP DE CREAR UNA CRISIS 
CONSTITUCIONAL

“Creemos que los jueces están 
actuando como activistas en lugar 
de ser árbitros honestos”, dijo la 
portavoz presidencial, Karoline 
Leavitt
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El mundo sin USAID
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO
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No hay exageración alguna en señalar que el cierre de 
la estadunidense Agencia para el Desarrollo Internacio-
nal (USAID, por sus siglas en inglés), puesta en marcha 
por el entonces presidente John F. Kennedy durante la 
Guerra Fría, puede ser una catástrofe tan importante 
como los aranceles que está repartiendo a mansalva, 
a veintitrés días de iniciado su mandato, Donald Trump. 
Ahora mismo, se cuentan por docenas a los altos funcio-
narios de dicha Agencia que han sido enviados sin más 
a sus casas, dejando en vilo el destino de docenas de 
miles de millones de dólares en asistencia humanitaria 
a otros países.
El espectro de las ayudas que Estados Unidos daba 
a un sinnúmero de países, compite con su relevancia, 
Desde dar recursos para la asistencia alimenticia para 
bebés y niños desnutridos y apoyar a periodistas en sus 
causas, hasta atender centenas de acciones educativas 
en países con escasos recursos, por decir unas cuantas.
Kennedy creó USAID por dos motivos: contrarrestar la 
influencia soviética en el extranjero a través de la asis-
tencia y buscaba darle orden a las donaciones que se 
hacían desde Washington.
El Congreso aprobó la Ley de Asistencia Extranjera y 
Kennedy estableció USAID como una agencia indepen-
diente en 1961.
En ese tenor, miles de ilusos dicen que, como ya no 
existe la Unión Soviética ya no tiene sentido tener seme-
jante armatoste en funcionamiento, como si el Kremlin 
no existiera y no se contara con agencias gigantes en 
Moscú y Beijing que manejan sus propios programas, 
haciendo exactamente lo mismo.
Desde su primer día en el cargo, el pasado 20 de enero, 
Trump congeló por 90 días los recursos sobre la asisten-
cia extranjera y el secretario de Estado, Marco Rubio, 
está moviéndose para trabajar solamente en programas 
de emergencia y de atención a desastres.
Rubio está trabajando para repartir pescado, no para 
enseñar a pescar. 
En ese contexto, el presupuesto para apoyar a distintas 
agencias del Sistema de Naciones Unidas y la propia 
USAID han sido objetivos claros de los republicanos, 

buscando eliminarlos y con eso, bien puede decirse que 
viene un tsunami en términos de recortes asistenciales a 
la Autoridad Palestina, solo por decir un caso.
Con Trump en su primer mandato, Estados Unidos ya 
había dado muestras de lo que pensaba hacer y ahora, 
con la envoltura de que Elon Musk dirige un extraño ente 
llamado Departamento de Eficiencia Gubernamental, se 
ha iniciado la maquinaria para despedir a un sinnúmero 
de trabajadores y recortar billones de dólares en gastos 
gubernamentales. 
Musk ya dijo que los fondos de USAID han sido utiliza-
dos para lanzar programas que no sirven y más lejos, le 
llamó “organización criminal”.
Más allá de las tonterías de Musk, hay lugares que po-
drían opinar diferente como es el caso de África subsa-
hariana, que recibió vía USAID, poco más de 6 mil 500 
millones de dólares en asistencia humanitaria el año 
pasado.
Solo hay que recordar que gracias a USAID, innumera-
bles pacientes con VIH en África, pudieron ser atendidos 
o que, en Colombia, Costa Rica, Ecuador y Guatemala, 
se financiaron oficinas en las que los migrantes pueden 
solicitar ingresar a Estados Unidos.
En 2023, Estados Unidos gastó unos 40 mil millones de 
dólares en ayuda extranjera y es considerado el mayor 
proveedor de asistencia humanitaria en el mundo, em-
pleando menos del uno por ciento de su presupuesto.
Es evidente que el pretexto es la recuperación de esos 
40 mil millones, pero el objetivo puede ser mucho más 
mezquino. Encuestadores han identificado que 6 de 
cada 10 adultos en Estados Unidos dijeron que el go-
bierno estadounidense estaba gastando “demasiado” 
en ayuda al extranjero, e igual proporción señaló que el 
gobierno estaba gastando “demasiado poco” en educa-
ción, atención médica, infraestructura, Seguro Social y 
el Medicare. Hasta ahí, se trata de una opinión razona-
ble, pero hay más.
Los Ángeles Times publicó hace poco que la Kaiser Fa-
mily Foundation hizo un ejercicio similar, pero agregó 
una pregunta: ¿cuánto cree usted que el gobierno fe-
deral gasta en asistencia al extranjero? Y la respuesta 

dejó helados a los encuestadores. La mayoría de los en-
cuestados consideró que el gasto en ayuda extranjera 
representa al 31 por ciento del presupuesto federal, no 
el uno por ciento que realmente es.
Trump quiere ganarse una parte de los electores que 
creen que el presupuesto federal se gasta a lo loco en 
asistencia al extranjero. Y eso lo ayudará a dejar un le-
gado. Sin embargo, esa herencia será contraproducente.
Si USAID, uno de los mejores instrumentos de política 
exterior de Estados Unidos, desaparece, se esfuma la 
zanahoria y solo queda el garrote.
¿Cuántos países odiados por Trump pueden comenzar 
a sembrar zanahorias por todo el mundo, generando un 
efecto similar al que Estados Unidos producía con USAID?
¿Cuántas ventanas terroristas, extremistas e ideológicas 
se abrirán con la ocurrencia de cancelar la mayor maquina-
ria de asistencia que existía en el mundo entero?
De solo pensarlo, la idea produce escalofrío.
Ya no habrá zanahoria y garrote, sino dron y aranceles.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Concesionarios y conductores del transporte público 
que se oponen al Programa Integral de Reordenamiento 
y Modernización del Transporte, convocaron a una con-
centración mañana 15 de febrero en el zócalo capitalino.
Transportistas Unidos de Puebla, que exigen el aumen-
to a la tarifa del pasaje desde el año pasado, están en 
contra de la serie de programas y apoyos económicos 
para actualizar sus unidades.
Consideran las propuestas de Movilidad y Transporte 
como insostenibles para seguir operando. 
Por su parte, la secretaria de Movilidad señaló que a diario 
recibe de 100 a 150 solicitudes de gente que quiere conce-
siones y si no fuera negocio, no las seguirían solicitando.
En el fondo también hay un problema, hay funcionarios 
y ex funcionarios públicos que concentran decenas y 
cientos de concesiones y se resisten a dejar el negocio.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

CU2 realiza su primera Feria de San Valentín
  LA RECTORA LILIA 

CEDILLO RAMÍREZ CONVIVIÓ 
CON LA COMUNIDAD 
ESTUDIANTIL

Para promover los valores de tolerancia, 
confianza, amistad y solidaridad, entre 
otros, la BUAP, a través de la Coordina-
ción General de Atención a los Universi-
tarios, organizó en Ciudad Universitaria 
2 (CU2) la Feria de San Valentín, donde 
la Rectora Lilia Cedillo Ramírez convivió 
con la comunidad estudiantil.

En un ambiente festivo, la Rectora 
Cedillo Ramírez encabezó una rifa de 
regalos para los estudiantes, además 
de cumplir con la entrega de una mesa 
de ping-pong. De esta forma, celebró el 
entusiasmo de los jóvenes para disfru-
tar de todas las actividades que fueron 
preparadas, entre ellas, talleres artísti-
cos, concursos de canto, presentación 
de grupos musicales, venta de comida, 
aguas frescas, sodas, flotantes, reposte-
ría y antojitos.

Asimismo, representantes de diversas 
dependencias, como la DAE, CAETO, 
Farmacias Fleming, TV BUAP y el Com-
plejo Cultural Universitario, ofrecieron 
información y servicios a los asistentes, 
donde los grupos de amigos no perdieron 

la oportunidad para mostrar su afecto; 
mientras que las parejas hicieron uso del 
registro civil para sellar su compromiso 
sentimental.

Al realizar un recorrido por la Feria de 
San Valentín, la doctora Cedillo Ramírez 
observó la presentación de miembros de 

las compañías artísticas del Complejo 
Cultural Universitario, así como las de-
mostraciones de ritmos latinos en las que 
se integraron los alumnos.

Inflables, un toro mecánico, partidas 
de ajedrez gigantes, entre otras atraccio-
nes, fueron parte de esta verbena. Los 

concursos de baile animaron aún más a 
los jóvenes, quienes no dudaron en mos-
trar sus mejores pasos en géneros como 
pop, reguetón y regional mexicano.

Al finalizar, la doctora Cedillo Ramírez 
hizo un recorrido por CU2 donde supervi-
só avances en obras. °REDACCIÓN
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La seguridad alimentaria es una 
prioridad para MariElise Budib

  EL SMDIF Y EL BANCO DE ALIMENTOS BUSCAN HACER SINERGIA PARA ATENDER 
PROBLEMAS DE INSEGURIDAD ALIMENTARIA EN LA CIUDAD

Puebla, Pue.- Comprometidos con la se-
guridad alimentaria de los grupos en situa-
ción prioritaria, la presidenta del Sistema 
Municipal DIF (SMDIF), MariElise Budib, 
y el director general, Jesús Alejandro Ca-
rrasco Cortés, sostuvieron una reunión de 
trabajo con el director general del Banco de 
Alimentos de Cáritas Puebla, José Miguel 
Rojas Vertis Bermúdez; el presidente del 
patronato, José de Jesús Demetro García; 
la gerente de Fortalecimiento y Alianzas, 
Alexandra Ladrón de Guevara; así como 

algunos otros integrantes del patronato. 
Durante la reunión, los directivos del 

Banco de Alimentos de Cáritas Puebla 
expusieron a la presidenta del SMDIF, 
MariElise Budib, el proyecto de rescate 
de alimentos que ya perdieron su valor 
comercial; sin embargo, son cien por 
ciento comestibles y se canalizan a las 
personas con mayor necesidad. 

Con estas acciones, se busca fortale-
cer el trabajo entre ambas partes, gene-
rando proyectos de inversión social que 

beneficien a las familias del municipio 
de Puebla en situación de vulnerabilidad 
brindando apoyo alimentario de calidad. 

Actualmente, desde este lugar se em-
pacan 3,500 despensas diarias favore-
ciendo a 165 mil personas por semana, 
de los estados de Puebla y Tlaxcala. 

Desde el Sistema Municipal DIF se re-
afirma el compromiso de trabajar por las 
familias poblanas para que tengan acce-
so a una alimentación segura, nutritiva y 
suficiente. °REDACCIÓN

Realiza Contraloría Municipal vigilancia en operativo “Moto Segura”
 Se verificó que los procedimien-

tos sean acordes a la ley y se 
respeten plenamente las garantías 
individuales de la ciudadanía

Puebla, Pue.-  Para garantizar el cum-
plimiento de los reglamentos de tránsito, 
promover la seguridad vial y reducir los 
índices delictivos en las diversas vialida-
des de la Ciudad de Puebla, se llevó a 
cabo el operativo “Moto Segura”, imple-
mentado por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), en el que la contralo-
ra municipal, Dulce Lilia Rivera Aranda, 
acudió para verificar el cumplimiento de 
las normas.

La titular del Órgano Interno de Con-
trol, refirió que se busca que no haya ex-
cesos ni abusos de autoridad por parte 
de las personas servidoras públicas que 
participan, por lo que se mantiene una 
estrecha vigilancia a las acciones imple-
mentadas por la SSC. 

Agregó que la instrucción del presi-
dente municipal, Pepe Chedraui Budib, 
es verificar que los procedimientos que 
se realizan sean acordes a la ley y se 
respeten plenamente las garantías indi-

viduales de la ciudadanía, por lo que no 
se tolerará ninguna arbitrariedad de los 
elementos policiacos o de tránsito que 
participan en los operativos.

Cabe mencionar que estas acciones 

también tienen la finalidad de recuperar 
vehículos con reporte de robo, retirar de 
la circulación motocicletas y conductores 
que no cumplan con lo establecido por el 
COREMUN vigente. °REDACCIÓN

Policías borrachos 
les dispararon a sus 
propios compañeros 
en Bosques del Pilar
Puebla, Pue. De nueva cuenta, ele-
mentos de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSC) se ven involucrados en 
actos delictivos, en esta ocasión por 
disparar a sus propios compañeros 
en Bosques del Pilar, donde detu-
vieron a tres elementos que estaban 
borrachos utilizando armamento de la 
dependencia.

 DENUNCIA DE VECINOS Y 
RESPUESTA POLICIAL
Los hechos ocurrieron la madrugada 
de este 12 de febrero, cuando veci-
nos de Bosques del Pilar dieron aviso 
al 911 por haber escuchado detona-
ciones de arma de fuego en repetidas 
ocasiones.

Al lugar llegaron oficiales munici-
pales, que fueron recibidos por dis-
paros de sus compañeros alcoholiza-
dos; sin embargo, no se registraron 
incidentes por este enfrentamiento.

MEDIDAS DE LA SECRETARÍA DE 
SEGURIDAD CIUDADANA
Ante estos hechos, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana del municipio 
Puebla informó que como resulta-
do de los diversos mecanismos de 
reacción en el despliegue territorial, 
se logró asegurar a tres hombres en 
estado de ebriedad que realizaban 
detonaciones de arma de fuego en la 
colonia Bosques del Pilar.

Además, tras corroborar sus iden-
tificaciones, se confirmó que eran 
elementos de esta corporación. Por 
ello, de manera inmediata se inició el 
procedimiento interno correspondien-
te para ser suspendidos de su cargo.

ABUSO DE AUTORIDAD 
Y CASOS PREVIOS
También fueron puestos a disposi-
ción del Agente del Ministerio Público 
por abuso de autoridad. Con este tipo 
de intervenciones se está contribu-
yendo a erradicar la impunidad tanto 
de agentes externos como internos 
en las acciones de seguridad.

Recordemos que este no es el pri-
mer caso donde la policía municipal 
está involucrada en hechos delicti-
vos, dado que, el 22 de enero, tras 
el asalto a un domicilio, detuvieron a 
dos policías municipales de Puebla y 
un civil en Galaxia La Calera.

Mientras que, el 24 de enero detu-
vieron a tres policías municipales por 
el delito de robo en la calle 105 Po-
niente #337, dichos elementos eran 
agentes de Reacción Operativa Con-
tra Asaltos (Roca) ante el Complejo 
Metropolitano de Seguridad (C5) de 
Puebla. °SILVINO CUATE
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Cecilia Arellano Pérez, asume 
la presidencia de SEDIF : dará 
prioridad a menores vulnerables

  CECILIA ARELLANO TOMÓ PROTESTA COMO PRESIDENTA DEL SEDIF POR EL PERIODO 
2024-2030, DESTACANDO COMO PRIORIDAD ATENCIÓN A MENORES VULNERABLES

Puebla, Pue- Cecilia Arellano Pérez, 
tomó protesta como presidenta del Patro-
nato del Sistema Estatal para el Desarro-
llo Integral de la Familia (SEDIF), por el 
periodo 2024-2030.

Desde el Centro de Convenciones de la 
Ciudad de Puebla, Cecilia Arellano partici-
pó en el acto protocolario, donde presentó 
una serie de propuestas que desarrollará a 
lo largo de su gestión.

Entre ellas, propuso dar prioridad a la 
atención de menores de edad, que se en-
cuentran en situaciones vulnerables, ade-
más de facilitar el acceso de los servicios 
del DIF a las comunidades más alejadas 
del Estado de Puebla.

Sumado a esto, se volverá eficiente la 
certificación del programa de adopciones, 
con la finalidad de agilizar el tiempo de trá-
mite, para todas las parejas interesadas.

EMPODERAR A MUJERES 
DESDE CASAS CARMEN SERDÁN 
También destacó el empoderamiento de las 
mujeres poblanas, mismo que se prenden a 
realizar desde la instalación de Casas Car-
men Serdán, donde hay una serie de meca-
nismos y servicios para atender situaciones 
de violencia.

De igual forma, contempla la creación del 
Centro de Bienestar Animal en Puebla, con 
el objetivo de terminar con el maltrato a los 
seres sintientes. Otro rubro es la atención a 
desastres naturales en toda la entidad.

CON FIRME CONVICCIÓN AL CAMBIO
 “Hoy es un día que quedará grabado en mi 
corazón, al asumir la presidencia del patro-
nato del Sistema Estatal DIF, lo haga con 
gratitud, responsabilidad, y un profundo 
amor por Puebla, hoy la familia Armenta 
Arellano abre su corazón a cada familia po-
blana, con la firme convicción de que juntos 
y juntos podremos construir un Estado más 
solidario, justo y lleno de oportunidades”, 
declaró.

Cabe mencionar que, Cecilia Arellano 

nació en la ciudad de Puebla, pero siendo 
muy joven se mudó con su familia al muni-
cipio de Acatzingo, casi igual a lo que suce-
dió con Alejandro Armenta, quien nació en 
Izúcar de Matamoros, pero también siendo 
joven se cambió a Acatzingo.

Es egresada de la Universidad Ibe-
roamericana de Puebla, donde estudió la li-
cenciatura en Administración de Empresas, 
conocimiento que ejerce al crear una marca 
de productos elaborados a base de nuez. 

LA TOMA DE PROTESTA
El gobernador Alejandro Armenta tomó pro-
testa a las y los integrantes del patronato del 
SEDIF: María del Mar Alonso, Olga Méndez 
Juárez, César Arcos González, Beatriz Ca-
macho Ruiz, Cesar Bonilla Yunes, Coral 
Castillo, Fernando Guzmán Bretón, Ana 
Montero Rossano, Roberto Hochstrasser 
Herrero y Antonio Yitani Budib.

En su participación, el titular del poder 
ejecutivo ratificó que en Puebla se trabaja 
de la mano de la presidenta Claudia Shein-
baum. “Atender el desarrollo humano y 
sus dimensiones como son la pobreza, la 
marginación y la vulnerabilidad, implica te-
ner un trabajo coordinado, los tres órdenes 
de gobierno, bajo la directriz, de una gran 
mujer, con una gran sensibilidad”, apuntó el 
gobernador.

Alejandro Armenta subrayó que el DIF 
será un aliado fundamental en las tareas de 
atención a la vulnerabilidad en la entidad, 
basados en el humanismo mexicano, el 
cual es la esencia del gobierno de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum. “Estoy seguro 
de que Ceci junto con las presidentas muni-
cipales, van a realizar un acompañamiento 
sin protagonismos. Ceci, es una mujer a la 
que le gusta trabajar, ayudar, servir, amar 
y atender, por eso estoy seguro de que va-
mos a hacer un gran equipo”.

Ceci Arellano desglosó los compromi-
sos en favor de las familias poblanas como 
la construcción de cinco “Casas del Abue” 
en la capital y zona conurbada, además ex-

puso que en los 217 municipios se contará 
con una Unidad de Cuidados Especializa-
dos para Adultos Mayores; la edificación 
del Centro de Salud Emocional para niñas, 
niños y adolescentes; la conversión de los 
desayunos fríos a calientes, así como la 
certificación de Programa de Adopciones.

Asimismo, mencionó que desarrollarán 
programas para la promoción de los valores, 
se fortalecerá Casa de Ángeles con un pa-
bellón más. A través del fortalecimiento de 
los Centros de Capacitación, el Gobierno del 
Estado y el DIF generarán empoderamien-
to a las mujeres poblanas. También anun-
ció la construcción del Centro de Bienestar 
Animal, reiterando el compromiso de Cero 
Tolerancia al maltrato a los seres sintientes.

Finalmente, la procuradora Federal de 
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, 
Fabiola Salas Ambriz, en representación de 
la titular del DIF Nacional, María del Rocío 
García Pérez, dijo que la coordinación entre 
los distintos niveles de gobierno suma en la 
atención a través del humanismo mexica-
no. “Es lo que nos une, en tratar de generar 
mejores condiciones de vida para todas y 
todos, en que exista igualdad y un bienestar 
general para todos los habitantes de Pue-
bla, creo que es nuestro objetivo común”.

Resaltó que se debe pensar en los gru-
pos de atención prioritaria para generar me-
jores condiciones para todas y todos, con 
el objetivo de que exista igualdad, y que se 
debe pasar de una perspectiva asistencialis-
ta a una basada en los derechos humanos. 

Al evento asistieron: el director del SE-
DIF, Raymundo Atanacio; el presidente 
municipal, José Chedraui; la presidenta del 
DIF municipal, María Elise Budib; la recto-
ra de la BUAP, Lilia Cedillo; la Senadora, 
Liz Sánchez; la presidenta del Congreso, 
Laura Artemisa García; la Presidenta del 
Poder Judicial, María Belinda Aguilar Díaz; 
así como integrantes del gabinete estatal, 
presidentes municipales y presidentas de 
los DIF municipales de la entidad.

              °SILVINO CUATE / REDACCIÓN

Poblanos deportados 
tendrán apoyo para 
poner e iniciar su 
negocio en la capital

  Puebla implementa progra-
mas de reintegración laboral 
para migrantes deportados con 
ferias de empleo, capacitación 
y apoyo a emprendimientos

Puebla, Pue.  Ante la posible deporta-
ción de poblanos que se encuentran 
en Estados Unidos, el Ayuntamiento 
de Puebla aprobó el Punto de Acuer-
do, por el cual se realizarán progra-
mas de reintegración laboral, como lo 
son: ferias de empleo, capacitación y 
apoyo a emprendimientos de peque-
ñas y medianas empresas.

PROPUESTA DEL REGIDOR JOSÉ 
MANUEL DURÁN GÓMEZ
Dicha propuesta se planteó por el 
regidor, José Manuel Durán Gómez, 
quien solicitó a la Secretaría de Bien-
estar y Participación Ciudadana, al 
igual que la Secretaría de Economía 
y Turismo, emprender acciones que 
den prioridad a los migrantes que po-
drían estar llegando a Puebla.

El regidor comentó que muchas 
de las personas que se encuentran 
en Estados Unidos se han enfrenta-
do con dificultades para transitar, de 
forma pacífica, por los nuevos linea-
mientos planteados en la gestión de 
Donald Trump.

"Sabemos que muchos de ellos 
construyeron vidas, familias y sueños 
en un lugar lejano, trabajando con de-
dicación, sacrificio y esperanza. Hoy 
esa esperanza ha sido interrumpida y 
el regreso a su tierra no será siem-
pre fácil, y no solo están regresando 
a un país, sino a una nueva realidad", 
mencionó.

NECESIDAD DE REINTEGRACIÓN 
LABORAL
Además, reconoció que muchas per-
sonas ya cuentan con experiencia 
laboral en diversos ámbitos, por ello, 
con su llegada es necesaria una reo-
rientación, para mejorar y facilitar su 
estancia.

"Vienen ya con la experiencia y 
mano de obra calificada en diversos 
sectores, han trabajado en la indus-
tria de la construcción, en la manufac-
tura, en el sector agrícola, servicios 
y tecnologías de la información, son 
personas con talento, con conoci-
mientos adquiridos en el extranjero, y 
con una gran capacidad para el traba-
jo", dijo. °SILVINO CUATE
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TEEP confirma 
violencia política de 
género contra Claudia 
Rivera Vivanco

  El TEEP acreditó que sí se co-
metió violencia política en razón 
de género contra la ex alcaldesa 
de Puebla capital por la coali-
ción “Juntos Haremos Historia”, 
Claudia Rivera Vivanco

Puebla, Pue- De acuerdo con lo ex-
puesto en sesión del TEEP, se des-
ahogó el asunto Especial 22 de 2024 
por quien participó como candidata a 
la presidencia municipal de Puebla, si-
glada por el partido político Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena).

 
SESIÓN DEL TEEP Y RESOLUCIÓN
 Rivera Vivanco participó en el proceso 
electoral 2020-2021, partiendo de esto 
se detalló que a través de la plataforma 
de red social Twitter, ahora “X” se co-
metió violencia política en su contra por 
razones de género.

 
PRUEBAS Y RESULTADOS
 “La denunciante refiere que en distin-
tas publicaciones de la red social se 
plasmaron menciones que denostan 
su imagen con la finalidad de llevar el 
debate político a su apariencia física”.

La ex edil de la capital aportó di-
versas pruebas que lograron acreditar 
las descalificaciones en su contra de 
al menos 68 enlaces de 60 perfiles de 
usuarios que hacían las denostaciones, 
incluyendo un medio digital.

Del total de señalados, sólo dos 
fueron absueltos porque en sus publi-
caciones se demostró que solo hicieron 
críticas hacia la forma de trabajar, no a 
su apariencia personal. Pero el resto, 
es decir, 58 sí se incurrió en violencia 
política en razón de género.

Claudia Rivera Vivanco fue presi-
denta del municipio de Puebla capital, 
del 15 de octubre de 2018 hasta el 14 
de octubre de 2021, llegó por la coa-
lición “Juntos Haremos Historia”, for-
mada por Morena, Partido del Trabajo 
(PT) y Partido Encuentro Social (PES).

   °AURELIA NAVARRO

PAN pide alcanzar un “tope” 
de 20 pesos en el precio de la 
gasolina si se reduce IEPS

  GENOVEVA HUERTA EXPLICÓ QUE EL PAN BUSCA BAJAR UN 50% EL IEPS, ASÍ LA GASOLINA 
PODRÍA TENER UN “TOPE” DE 20 PESOS POR LITRO

Puebla, Pue- Diputados federales del 
Partido Acción Nacional (PAN) piden al 
partido Movimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena) aprueben la modificación de 
ley para que el Impuesto Especial sobre 
Producción y Servicios (IEPS) baje un 50 
por ciento, así el costo de la gasolina po-
dría llegar a tener un “tope” por litro de 20 
pesos.

Los panistas siguen presionando con 
esta exigencia, en voz de la diputada fe-
deral por este partido, Genoveva Huerta 
Villegas explicó que el tema está sobre la 
mesa legislativa, con la diferencia de que 
el PAN busca que el costo por litro sea de 
20 pesos, y Morena lo quiere mantener 
en 24 pesos.

La propuesta de los diputados federa-
les del PAN es:

Reducir el IEPS a la mitad.
Deducir al 100% la gasolina para tra-

bajadores.
Aplicar estímulos para evitar aumentos.

Genoveva Huerta Villegas expuso 
que Morena siempre ha prometido bajar 
el litro de gasolina a 10 pesos, pero los 
mexicanos pagan entre 24, 26 y 28 pesos 
en ciertos lugares del país, esto porque el 
régimen subió el IEPS un 35%.

“Ojala lo aprueben pronto, en Acción 
Nacional seguimos firmes, gasolina bara-
ta ya. La presidenta –Claudia Sheinbaum 
Pardo- ya reaccionó a nuestra propues-
ta para bajar la gasolina, que bueno, lo 
importante no es quien lo diga, sino que 
baje, pero ya”, dijo Genoveva Huerta Vi-
llegas.

 
GOBIERNO FEDERAL YA TOMA 
MEDIDAS
Por su parte, Jorge Romero, presidente 
nacional del PAN, dijo que su propuesta 
está sustentada en la estimación del com-
bustible por barril, por eso mismo el propio 
Gobierno Federal ya anunció que están 
tomando las medidas necesarias para dar 

un “tope” al precio de la gasolina.
Dijo que el PAN no le interesa si es 

el albiazul o el partido guinda el que “se 
cuelgue la medalla”, lo que busca la opo-
sición es que Morena cumpla con bajar el 
precio de la gasolina.

 PRECIO DE GASOLINA
En medio de esta discusión, la presiden-
ta de México, Claudia Sheinbaum Pardo 
ha expresado que en términos reales, en 
el sexenio de Felipe Calderón la gasoli-
na subió, con Enrique Peña Nieto fueron 
muchos los gasolinazos.

Por eso la propuesta de Morena es que 
el litro de gasolina tenga como “techo” 24 
pesos, considerando la inflación, con ese 
precio no habría aumento desde el 2018, 
incluso “habría una ligera reducción”.

Entre los diputados federales, se 
encuentran los poblanos, Liliana Ortiz, 
Genoveva Huerta Villegas, y Noemi 
Luna. °AURELIA NAVARRO

Sí quieren, pero no dejan participar 
a mujeres en política, dice FxM
Puebla, Pue. Maiella Gómez Maldonado, dirigente estatal del 
partido Fuerza Por México (FxM), reveló que el partido se en-
frenta a un problema en municipios del interior del estado: han 
encontrado mujeres que quieren participar en política, pero su 
entorno social no se los permite.

PROGRAMA "SE BUSCAN MUJERES"
Maiella Gómez Maldonado enfatizó que el partido mantiene 
abierto el programa “Se Buscan Mujeres” para incursionarlas 
en las tareas político-electorales, pensando en los comicios del 
2027 cuando se renovarán las presidencias municipales.

“Llegamos a los procesos electorales con mujeres que no 
quieren participar, porque no les dan permiso de participar en 
su entorno, cuando debería ser lo contrario al tener una presi-
denta de México, mujer, con Claudia Sheinbaum Pardo”, dijo 
Maiella Gómez.

OPORTUNIDADES Y CAPACITACIÓN
En este sentido, la también diputada federal recordó que en 

Fuerza Por México siempre tendrán las puertas abiertas para 
que más mujeres se quieran sumar.

Quienes logran entrar al partido, primero reciben capa-
citación para su empoderamiento emocional, después en la 
formación de ellas como cuadros competitivos en procesos 
electorales.

 META DE AFILIACIÓN Y ALIANZAS
Reiteró que FxM es un partido local que cuenta con 12 mil 500 
militantes, pero en este proceso de afiliación permanente se 
tiene una meta de llegar a los 25 mil, es decir, duplicar la cifra 
inicial que se tiene.

Como parte de las tareas que el partido viene realizando 
en materia electoral, Gómez Maldonado enfatizó que siguen 
los diálogos con el partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) para saber cómo tendrán candidatos en los cuatro 
municipios donde habrá elecciones extraordinarias.

Dijo que la postura del partido es clara al buscar perfiles que 
puedan garantizar que se gane la elección del 23 de marzo, por 
ello, FxM pondrá candidato varón en Chignahuapan y Venus-
tiano Carranza, y mujer en Xiutetelco, porque en Ayotoxco de 
Guerrero no tendrán abanderado en las boletas electorales. 

                   °AURELIA NAVARRO
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Cabildo declaró válida 
la elección en San 
Sebastián de Aparicio

  Gregorio Guadalupe Flores 
es el nuevo líder de San Se-
bastián de Aparicio tras valida-
ción del Cabildo

Puebla, Pue. El Cabildo del Ayunta-
miento de Puebla avaló los resulta-
dos de la elección en la Junta Auxiliar 
de San Sebastián de Aparicio, con 
ello tiene validez oficial el triunfo de 
la planilla Círculo Rojo, que encabeza 
Gregorio Guadalupe Flores.

 Aprobación unánime del dictamen
De manera unánime, los regidores 
avalaron el dictamen donde se men-
ciona que, después de los plebisci-
tos, este 12 de febrero, toma protesta 
Gregorio Guadalupe Flores, por el 
periodo 2025-2028.

En su intervención, el regidor de 
Morena, Gabriel Biestro Medinilla, 
destacó que el proceso de votación 
se realizó de forma pacífica, gracias 
a la participación de los vecinos y la 
presencia de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC) del Municipio.

"El dictamen puesto en nuestra 
consideración es el relativo a la de-
claración de validez del proceso ple-
biscitario para la elección de las y los 
miembros de la junta auxiliar de San 
Sebastián de Aparicio para el período 
2025-2028. La jornada este 8 de fe-
brero fue ejemplar; se pudo concluir 
el proceso plebiscitario con la instala-
ción y cómputo de todas y cada una 
de las casillas", declaró.

 Alta participación ciudadana
Además, enfatizó que hubo una gran 
participación de 5 mil 500 votantes, 
un porcentaje alto en comparación 
con elecciones anteriores en San Se-
bastián de Aparicio.

"La ciudadanía refrendó su con-
fianza en este gobierno municipal; 
hoy podemos manifestar que, gracias 
a la política de piso parejo de esta ad-
ministración, la cual llevaron a cabo 
de manera muy destacada, el secre-
tario Franco Rodríguez, su equipo, y 
los miembros de la Comisión", refirió.

Cabe mencionar que el candidato 
de la planilla Círculo Rojo, Gregorio 
Guadalupe Flores, resultó ganador 
por 2 mil 957 votos a favor, por ello 
se programó que este 12 de febrero 
tome protesta.

Próximas elecciones, San Miguel Canoa
Sin embargo, en el caso de San Miguel 
Canoa, otra junta auxiliar donde se 
suspendieron los resueltos de las vota-
ciones, el proceso se repondrá el próxi-
mo domingo 23 de febrero. °SILVINO CUATE

Pretenden regular colores en planillas para 
posteriores elecciones en juntas auxiliares

  JULIO HUERTA APOYÓ PROPUESTA DE ARMENTA MIER PARA REGULARIZAR COLORES 
PARTIDISTAS EN ELECCIONES DE JUNTAS AUXILIARES

REFORMA CONTRA REELECCIÓN Y NEPOTISMO TRAERÁ 
NUEVOS PERFILES EN PRÓXIMAS ELECCIONES

Puebla, Pue. El diputado local, Julio Huer-
ta Gómez se pronunció porque la partici-
pación y uso de colores de partidos polí-
ticos en la elección para la renovación de 
juntas auxiliares se regularice para evitar 
que exista intromisión por parte de estas 
fuerzas políticas.

 Propuesta de Armenta para el IEE
Julio Huerta Gómez destacó que la pro-
puesta de iniciativa del gobernador Ale-
jandro Armenta Mier para que sea el Ins-
tituto Estatal Electoral (IEE) el que sea 
responsable de organizar, preparar y rea-
lizar los plebiscitos, ayudaría sin duda a 
que estos procesos fueran transparentes.

“Desafortunadamente, la tentación 
nos gana de meter mano donde no debe-
mos meterla, es ahí donde la propuesta 
del gobernador sin duda va a abonar a 

la transparencia, que se institucionalicen 
las elecciones en las 659 juntas auxilia-
res”, dijo Julio Huerta Gómez.

 Compromiso de los diputados locales
Indicó que los diputados locales están 
comprometidos a fortalecer la propues-
ta original para que se estipule que los 
Ayuntamientos dejarían de ser los encar-
gados de hacer los plebiscitos.

Para que sea el IEE quien realice des-
de los registros, emita la convocatoria, 
otorgue las boletas, tinta y listado nominal.

Esperando la propuesta del Gobierno 
del Estado
A principios del mes de febrero, la presi-
denta del Congreso local, Laura Artemisa 
García Chávez, confirmó que están a la 
espera de recibir la propuesta del Gobier-

no del Estado para que el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) sea la figura que se encar-
gue de realizar los plebiscitos para la re-
novación de juntas auxiliares en el estado 
de Puebla, y no los Ayuntamientos.

Artemisa García Chávez reconoció 
que por ahora el escenario que impe-
ra es la falta de credibilidad que tienen 
estos procesos, porque no se tiene una 
figura que esté como mediador con la do-
cumentación que se necesita como una 
lista nominal.

Dijo que la propuesta dada a conocer 
este lunes será enviada por el Goberna-
dor Alejandro Armenta Mier o alguien de 
su Gabinete, por lo que será analizada 
en función de dar más certeza a este tipo 
de procesos electorales, ya que al final lo 
que se impone en esas juntas auxiliares 
son los usos y costumbres. °AURELIA NAVARRO

  Morena buscará nuevos perfiles 
en las elecciones de 2027. La no 
reelección y el nepotismo político 
están en la mira

Puebla, Pue. La dirigente estatal del 
partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena), Olga Lucía Romero 
Garci-Crespo, confía que en las boletas 
electorales del 2027 se verán perfiles 
nuevos como candidatos a diputados lo-
cales y alcaldes.

Celebración de la doble reforma
Olga Lucía Romero Garci-Crespo cele-
bró que la doble reforma, que prohíbe la 
reelección y el nepotismo político, haya 
llegado a las mesas de los diferentes 
congresos locales, para que hagan la ar-
monización en su aprobación.

Si bien reconoció que la reforma para 
la no reelección aplicará hasta el Proce-
so Electoral 2030, resumió que quienes 
hoy son diputados locales y alcaldes de 
Morena deben actuar en congruencia con 
las políticas de la Cuarta Transformación.

Congruencia con la Cuarta Transformación
“En un acto de congruencia y verdade-
ra pertenencia a este nuevo tipo de go-
bierno, esta Cuarta Transformación, ya 
no debería haber reelección en este año 
2027. Debemos seguir al pie de la letra lo 
que ella está sugiriendo”, dijo Olga Lucia 
Romero Garci-Crespo.

A decir de la propia presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum Pardo, una de 

las bondades que esta reforma por la no 
reelección tiene, es que quienes hayan 
sido “suplentes” en una senaduría y dipu-
tación podrán ser electos como “propie-
tarios”, pero deberán demostrar que no 
ejercieron dicho cargo.

Impedimentos para figurar como suplentes
Además, quienes hayan sido propieta-
rios, quedarán impedidos para figurar 
como suplentes, cortando cualquier posi-
bilidad de quedar nuevamente en la curul 
que busquen.

Por esta razón, en el caso de Puebla, 
el Congreso local tendrá que trabajar en 
la armonización para que la prohibición 
de la reelección consecutiva aplique en 
los cargos de presidencias municipales, 
regidurías y sindicaturas.

Sheinbaum Pardo expuso en el docu-
mento enviado para su aprobación que la 
“prohibición a la reelección inmediata no 
debe interpretarse como una violación de de-
rechos político-electorales”. °AURELIA NAVARRO
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En La Resurrección no 
permitirán imposiciones, 
Consejo Indígena 
repetirá elección

  Habitantes de La Resurrec-
ción denunciaron irregularida-
des en la elección de auto-
ridades auxiliares, acusando 
imposición y campañas de 
desprestigio

Puebla, Pue. El próximo domingo 
se llevará a cabo una reunión en La 
Resurrección para publicar la convo-
catoria oficial con la que se elegirán 
a las nuevas autoridades auxiliares, 
bajo el método de usos y costumbres.

 Acusan imposición por parte del 
Ayuntamiento de Puebla
En rueda de prensa, integrantes del 
Consejo Indígena de la comunidad 
han denunciado una presunta im-
posición por parte del Ayuntamiento 
de Puebla, señalando que Floriberto 
Zapotitla, candidato respaldado en su 
momento por el alcalde Eduardo Ri-
vera Pérez, está siendo promovido de 
manera irregular.

Incluso, acusan que ha ofrecido 
hasta 500 pesos a ciudadanos para 
que reabran la Presidencia Auxiliar, la 
cual permanece cerrada en protesta.

Candidatura respaldada por  
líderes comunitarios
Los quejosos respaldan la candida-
tura de Humberto Concha Santa-
barbara, quien encabeza la planilla 
Caballo Dorado, y destacan la partici-
pación de líderes comunitarios como 
Máximo Cuatlaxahue Santabarbara y 
Juan Pérez, actual Juez de Paz.

Consejo Indígena de La Resurrec-
ción repetirá elección, este domingo 
habrá convocatoria

 
Tensión por campaña de desprestigio
Finalmente, reiteraron que la adminis-
tración municipal ha emprendido una 
campaña de desprestigio contra quie-
nes defienden el proceso tradicional 
de elección, lo que ha generado ten-
sión en la comunidad. °ALMA MÉNDEZ

Miles de poblanos peregrinan 
a la Basílica de Guadalupe; 
oran por la paz y migrantes

  MONSEÑOR PEDRO TAPIA PIDIÓ POR LA COMUNIDAD MIGRANTE QUE ESTÁN SIENDO 
DEPORTADOS TRAS LA BÚSQUEDA DEL SUEÑO AMERICANO

Puebla, Pue- Miles de poblanos partici-
pan en la Peregrinación Anual 2025, en 
su edición CXXXIV de la Arquidiócesis de 
Puebla a la Basílica de Guadalupe, cuya 
misa es presidida por el arzobispo de 
Puebla, Víctor Sánchez Espinosa.

El evento inició con la bienvenida de 
Monseñor Pedro Tapia, director de la Pas-
toral Litúrgica de la Basílica de Guadalu-
pe, quien también pidió por la comunidad 
migrante. Cabe destacar que Tapia es un 
sacerdote poblano y compañero de orde-

nación de Monseñor Sánchez Espinosa.
En su homilía, el prelado Víctor Sán-

chez Espinosa, lamentó el incremento 
de la violencia en el país y pidió espe-
cialmente por los migrantes que están 
siendo deportados tras su búsqueda del 
sueño americano.

Las principales intenciones de esta 
peregrinación fueron:
Agradecer la ordenación de 11 nuevos pres-
bíteros para la Arquidiócesis de Puebla.

Aprovechar el Año Jubilar para obte-
ner la indulgencia plenaria.

Orar por la paz en México y por los 
hermanos migrantes.

Agradecer la creación de nuevas pa-
rroquias en la arquidiócesis.

Cabe mencionar que para este 2025, 
la peregrinación reafirmó la profunda de-
voción de los poblanos y su compromiso 
con la fe, en un contexto social marcado 
por la violencia y los desafíos migratorios. 

            °ALMA MÉNDEZ

Coparmex advirtió severos daños a industria 
mexicana con aranceles al acero y aluminio
Puebla, Pue. La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) en 
Puebla exhortó al Gobierno Federal a im-
plementar estrategias inmediatas en ma-
teria comercial y diplomática para mitigar 
los efectos de los aranceles impuestos 
por Estados Unidos al acero y aluminio, 
medida que impactará al sector automo-
triz y podría afectar el comercio interna-
cional.

 Importancia del diálogo con EU
Beatriz Camacho Ruíz, presidenta de Co-
parmex Puebla, destacó la importancia 
de retomar el diálogo con el gobierno es-
tadounidense para evitar afectaciones a 
la relación comercial entre ambos países, 
así como al desarrollo de empresas y tra-
bajadores mexicanos.

La medida, anunciada por el presiden-
te de Estados Unidos, establece un aran-
cel del 25% al acero y aluminio a partir del 
12 de marzo, afectando a países como 
México, Canadá, Brasil y Japón. Según 
Camacho Ruíz, los sectores más perjudi-
cados serán el siderúrgico, automotriz y 
de la construcción.

Impacto en la economía mexicana
Datos de la Secretaría de Economía indi-
can que México es el principal destino de 
las exportaciones siderúrgicas estadou-
nidenses, representando el 52% del total 
al cierre de 2024. No obstante, mientras 
EE.UU. ha mantenido un superávit anual 
de acero con México desde 2015 — in-
crementándose de 1.2 a 2.3 millones de 

toneladas en 2025 — las exportaciones 
mexicanas de acero han retrocedido a ni-
veles de 2015-2017.

Menos exportaciones y caída del cre-
cimiento económico de México con aran-
celes al acero y aluminio: Coparmex

 
Consecuencias de los aranceles 
en la industria nacional
Coparmex advirtió que la imposición de 
aranceles podría afectar la competitividad 
de las empresas nacionales al encarecer 
costos de producción, alterar la cadena 
de suministro y desincentivar la inversión 
en el sector. Además, la reducción en la 
capacidad exportadora de la industria po-
dría impactar el crecimiento económico 
del país. °ALMA MÉNDEZ

SALDRÁ MÁS CARO CELEBRAR 
EL AMOR ESTE AÑO; EL GASTO 
SERÁ DE CASI 3 MIL PESOS
Puebla, Pue. La Alianza Nacional de Pe-
queños Comerciantes (ANPEC) informó 
que, en el marco de la celebración del 
Día del Amor y la Amistad, los consu-
midores podrían gastar hasta 2,623 pe-
sos, lo que representa un incremento del 
18.75% en comparación con el año pa-
sado, cuando el gasto promedio fue de 
2,208.69 pesos.

COSTOS DE LOS ARTÍCULOS MÁS 
DEMANDADOS
De acuerdo con Cuauhtémoc Rivera, pre-
sidente de ANPEC, el costo de los artícu-
los más demandados para esta festividad 
oscila entre 94 y 400 pesos, mientras que 
una cena romántica en un restaurante de 
gama media tiene un precio promedio de 
1,350 pesos.

ENTRE LOS PRODUCTOS MÁS 
ADQUIRIDOS DESTACAN:

  BOLSA DE PALETAS DE CORAZÓN: 94 PESOS
  GLOBO DECORATIVO: 140 PESOS
  PASTEL PEQUEÑO: 119 PESOS
  CAJA DE CHOCOLATES: 130 PESOS
  DOCENA DE ROSAS: 400 PESOS
  PELUCHE: 390 PESOS
  CENA PARA DOS PERSONAS: 1,350 PESOS
  EN TOTAL, ESTOS GASTOS SUMAN

      2,623 PESOS.

 Reflexión sobre el significado del amor
Rivera señaló que, más allá del incremen-
to en los costos, es importante reflexionar 
sobre el verdadero significado del amor en 
un contexto global marcado por diversas 
formas de violencia y conflictos. Asimismo, 
hizo un llamado a fomentar la solidaridad y 
el respeto en la sociedad. °ALMA MÉNDEZ



La 28 de Octubre es la invasora y agresora, responden antorchistas
  Francisco Machorro solicitó la intervención de las autoridades para detener la violencia de la organización 28 de Octubre en Puebla
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Se necesita más voluntad que dinero 
para encontrar a desaparecidos

  Datos del Registro Nacional de Personas 
Desaparecidas y No Localizadas reportan que 
en los primeros 100 días de gobierno de Clau-
dia Sheinbaum desaparecieron 4 mil 10 perso-
nas en el país

Para María Luisa Núñez Barojas, fundadora en Puebla 
de Voz de los Desaparecidos, la situación no mejoró en 
ningún aspecto durante el año 2024, las autoridades fe-
derales y estatales siguen rebasadas por el problema de 
la desaparición forzada.

“El 99 por ciento de los desaparecidos, así perma-
necen y cada año que pasa los familiares ya no tienen 
la misma fuerza para continuar en la búsqueda de sus 
familiares, el problema es preocupante”.

3 mil desaparecidos
Núñez Barojas dio a conocer que en Puebla existe regis-
tros de entre 2 mil 400 y 2 mil 800 desaparecidos entre 
poblanos y personas que no son originarias del estado, 
sin embargo, dijo que existe una “cifra negra” porque no 
todas las desapariciones son registradas, no hay con-
fianza en la Fiscalía, no todos denuncian, las amenazas 
evitan denunciar y por desconocimiento para interponer 
la denuncia.

Por estas circunstancias la fundadora en Puebla de 
Voz de los Desaparecidos dijo que la cifra negra podría 
rondar en los 3 mil desaparecidos.

Sobre el nuevo gobierno estatal, diputados locales y 
la nueva fiscal, señaló que buscarán un acercamiento 
con cada uno porque es importante que aparte de existir 
los mecanismos legales para la búsqueda de los desa-
parecidos deben escuchar la otra parte, las historias de 
las familias, la versión de las víctimas, porque las auto-
ridades nunca van a decir que hay omisiones o que no 
hacen su trabajo, por eso deben escuchar a las familias 
que tienen algún familiar desaparecido.

No hay voluntad
María Luisa Núñez dijo que ya hay leyes, ya estructura 
legal, protocolos, pero lo que se necesita es voluntad, 
querer buscar e investigar.

Con estos argumentos la fundadora en Puebla de 
Voz de los Desaparecidos dijo que el trabajo de la Fisca-
lía es responsable de investigar las denuncias por des-
aparición, sin embargo, no hay una respuesta efectiva, 
pese a tener una estructura como la Fiscalía Especiali-
zada y no hay avances en las carpetas de investigación, 

no hay avances. Por otra parte, señaló, es urgente apli-
car una política de prevención, los Colectivos lo hacen, 
pero no la autoridad.

Núñez Barojas mencionó que todos los días Voz de 
los Desaparecidos acompaña a los familiares en su ca-
minar, en su búsqueda, asesora porque se ha avanzado 
en el tema de comunicación, pero falta mucho por hacer 
para encontrar a los desaparecidos en Puebla.

Lo que sí aseguró es que nadie de los familiares que 
tienen a un familiar desaparecido dejará de luchar o de 
buscar a su ser querido.

Más hombres desaparecidos
Sobre el número de mujeres y hombres desaparecidos 
en Puebla, María Luisa Núñez, especificó que un 70 por 
ciento son mujeres, sin embargo, en 2024 fueron más 
hombres lo que desaparecieron.

Destalló que el rango de edad de los desaparecidos 
es de los 17 a los 45 años de edad, es decir en edad 
económicamente productivas. Y este tema lleva a otros 
delitos que puede ser que las desapariciones no nece-
sariamente terminan en una muerte sino en secuestro, 
explotación laboral, trabajos ilícitos o trata de personas.

María Luisa Núñez Barojas agregó que como Co-
lectivo han pasado seis gobernadores con los que han 
esperado respuesta y no se ha avanzado, Alejandro Ar-
menta será el séptimo en el que esperan respuestas, 
un trabajo eficaz para encontrar a los desaparecidos en 
Puebla, por necesitamos encontrar, resolver y prevenir 
este flagelo que sufren miles de familias en Puebla.  

Casos pendientes 
En octubre de 2024, Luis Javier Cervantes Gómez, titu-
lar de la Comisión de Búsqueda de Personas en Puebla, 
reconoció que se tenía pendiente, según sus datos, la 
localización de 871 víctimas desde 2020 a 2024, pero 
que mantenían un trabajo en comunicación con los dis-
tintos colectivos. 

En esta ocasión explicó que en 2020 se había crea-
do la Comisión de Búsqueda y que a la fecha se había 
logrado una efectividad del 105.3 por ciento, que se en-
foca en las personas localizadas. 

Incluso, dijo en un poco más de un año se habían 
localizado mil 152 personas, con 426 personas pen-
diente de encontrar, los que daba una efectividad de 
113.8 por ciento. 

El encargado de la Comisión dijo que en este período 
a su cargo se han implementado diferentes tareas to-

mando como referencia el Registro Estatal de Personal 
Desaparecidos y la Declaratoria de Alerta de Género. 

Javier Cervantes comentó que han habían hecho 
tareas de búsqueda con todos los Colectivos y se han 
tenido resultados.

Hay que recordar que en este mes de octubre el go-
bierno estatal publicó en el Periódico Oficial del Estado 
la Ley para la Declaración Especial de Ausencia, un mes 
después de que fue aprobada en el Congreso local. 

Con su publicación, las familias de personas desapa-
recidas pueden garantizar la protección de sus derechos 
humanos y de las víctimas.

Ahora, la familia de una persona desaparecida pue-
de proteger el patrimonio de la persona desaparecida; 
fijar la forma y plazos para que familiares puedan acce-
der, previo control judicial, al patrimonio de la persona 
desaparecida.

Permitir que las personas beneficiarias de seguridad 
social de la persona desaparecida continúen gozando 
de todos los derechos y beneficios; suspender de forma 
provisional los actos judiciales, mercantiles, civiles, fis-
cales o administrativos de quien desapareció; además 
de declarar la inexigibilidad o la suspensión temporal de 
las obligaciones por créditos.  

Desaparecidos en México
De acuerdo con el Registro Nacional de Personas Des-
aparecidas y No Localizadas (Rnpdno) del 1 de octubre 
de 2024 al 8 de enero de 2025, en los primeros 100 días 
de gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo desaparecie-
ron 4 mil 10 personas en el país.

Esto quiere decir que en promedio, 40 desaparicio-
nes cada día, lo que significa un aumento del 60 por 
ciento en comparación con el sexenio de su antecesor 
Andrés Manuel López Obrador, cuando el promedio dia-
rio fue de 25 víctimas.

En la administración de López Obrador se reporta-
ron, en promedio, 1.07 desapariciones por hora, mien-
tras que en el arranque del gobierno de Sheinbaum la 
cifra aumentó a 1.6 por hora.

Datos del Registro Nacional de Personas Desapare-
cidas y No Localizadas hay 121 mil personas desapare-
cidas en el país. Las cifras evidencian que el año pasado 
hubo un repunte del delito. 

De 2019 a 2022, la cantidad de víctimas se mantuvo 
entre 8 mil 000 y 8 mil 600. En 2023 aumentaron a 10 mil 
283 y el 2024 cerró como el año con mayor número de 
desapariciones, al registrar 13,627. Esto equivale a un 
incremento del 32 por ciento. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Francisco Machorro, líder 
de comerciantes del Movimiento Antor-
chista en Puebla, denunció que integran-
tes de su organización han sido víctimas 
de agresiones físicas y verbales por parte 
de miembros de la organización 28 de 
Octubre. Ante estos hechos, hizo un lla-
mado al gobierno estatal y municipal para 
que implemente medidas de seguridad y 
garantice la protección de sus afiliados.

 Incidentes de violencia y falta de 
intervención
Machorro destacó que en los últimos 
meses se han registrado múltiples inci-
dentes de violencia contra integrantes 
del Movimiento Antorchista, los cuales, 
según sus declaraciones, representan 
una violación a la libertad de expresión 

y preocupación entre los activistas.

 Exigencia de acciones inmediatas
El líder del Movimiento Antorchista exigió 
que el gobierno de Puebla tome acciones 
inmediatas para evitar que estos hechos 
se repitan y que los responsables sean 
llevados ante la justicia. Su denuncia se 
suma a las de otros líderes sociales que 
han manifestado su preocupación por el 
incremento de la violencia y la falta de 
respuesta de las autoridades estatales y 
municipales.

Finalmente, Machorro reiteró la nece-
sidad de garantizar condiciones de se-
guridad para la participación ciudadana 
y exhortó a las autoridades a actuar con 
celeridad para evitar nuevas agresiones

            °ALMA MÉNDEZ

y a la seguridad de los ciudadanos. Se-
gún datos proporcionados por la orga-
nización, al menos 15 miembros han 
reportado agresiones en lo que va del 

año, de los cuales siete han requerido 
atención médica. Además, señaló que 
la falta de intervención de las autorida-
des ha generado un clima de impunidad 
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Omar Muñoz entregó equipo 
y motopatrullas a la SSCyPC

  SE REALIZÓ LA PRESENTACIÓN DE DOS DRONES A CARGO DE LA DEPENDENCIA, QUE 
REFORZARÁN LA VIGILANCIA DEL MUNICIPIO

Más de mil 200 cholultecas disfrutaron de funciones de cine gratuitas
  Las y los menores, así como adultos mayores del municipio visitaron el Cinépolis de Plaza San Diego

EJECUTAN A HOMBRE EN 
CALLES DE CORONANGO; 
AUTORIDADES INVESTIGAN 
AJUSTE DE CUENTAS
Coronango, Pue. Un hombre fue ase-
sinado a balazos en la calle Reforma 
Oriente del municipio de Coronango. 
La víctima de unos 40 años de edad 
fue atacada por varios sujetos arma-
dos mientras caminaba sobre la calle. 
El hombre recibió cinco impactos de 
bala, uno de ellos en la cabeza.

Llamada de primeros auxilios
La llamada de auxilio fue recibida en el 
911 y policías municipales y paramédi-
cos se desplazaron al lugar en donde 
encontraron al hombre tendido sobre 
la calle; al revisarlo, comprobaron que 
estaba muerto.

El lugar fue acordonado y se pre-
sentaron agentes ministeriales y peri-
tos de la Fiscalía de Puebla para reali-
zar las investigaciones de los hechos. 
También se implementó un operativo 
de búsqueda de los asesinos, pero no 
hubo resultados. Ejecutan a hombre 
en calles de Coronango; autoridades 
investigan ajuste de cuentas

 
Identificación de la víctima
Tras el paso de las horas se dio a co-
nocer que la víctima respondía al nom-
bre de Martín N., quien es vecino del 
municipio. Autoridades ministeriales 
no descartaron un ajuste de cuentas 
como el motivo del homicidio. °REDACCIÓN

BALACERA Y PERSECUCIÓN 
EN INFONAVIT LA ROSA; HAY 
UNA PERSONA LESIONADA
Puebla, Pue. El martes en la noche, casi 
madrugada de miércoles, se registró 
una balacera en calles del Infonavit La 
Rosa en la ciudad de Puebla. Se presu-
me, por los indicios encontrados, que al 
menos una persona resultó lesionada.

El hecho generó además, una per-
secución por parte de elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
sin que hasta el momento se haya dado 
a conocer información oficial del caso.

 Reportes de los vecinos
Habitantes de la zona reportaron a tra-
vés de redes sociales y al 911, que las 
detonaciones se realizaron en Carril de 
la Rosa y 28 Oriente, en la unidad habi-
tacional. Los responsables corretearon 
a una persona hasta las canchas que 
se encuentran en Circuito de la Rosa.

Ahí, en la zona conocida como Los 
Túneles, habrían lesionado a la perso-
na que perseguían, la cual corrió a un 
edificio para resguardarse. No se en-
contró al sujeto, pero sí varias manchas 
de sangre. La movilización policiaca no 
arrojó personas detenidas, tampoco se 
encontró a la persona herida y hasta el 
momento, todo apunta a que se trató de 
un ataque directo. °REDACCIÓN

CUAUTLANCINGO, PUE. El presiden-
te municipal de Cuautlancingo, Omar 
Muñoz, encabezó la entrega de equipa-
miento y motopatrullas a elementos de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 
Protección Civil, así como la presentación 
de dos drones a cargo de la dependen-
cia, que reforzarán la vigilancia en el mu-
nicipio con el objetivo de disminuir más 
los índices delictivos.

El alcalde expresó que el bienestar de 
los ciudadanos es prioridad para el Go-
bierno Municipal y que estas dos últimas 

semanas hubo más puestos a disposi-
ción ante la autoridad que en otros años, 
"en 2019 fue la última vez que se logró 
detener a delincuentes que vendían es-
tupefacientes; para nosotros es relevante 
ver que las cosas están cambiando gra-
cias al trabajo de todos y eso se tiene que 
premiar”.

"Por ello hacemos la entrega de uni-
formes, cascos y chalecos balísticos, así 
como de cinco motopatrullas, para que 
los elementos puedan desempeñar mejor 
su labor sin arriesgar su integridad física". 

El alcalde explicó que la inversión es 
con recursos propios del Ayuntamiento 
y agradeció al Gobierno del Estado por 
el apoyo que siempre ha brindado a 
Cuautlancingo en materia de seguridad 
pública.

Finalmente, el Secretario de la SS-
CyPC, Alexis Brito Rocha, agradeció el 
compromiso de quienes integran la cor-
poración y sostuvo que se continuarán 
implementando estrategias a favor de la 
seguridad y el bienestar de los ciudada-
nos. °REDACCIÓN

San Pedro Cholula, Pue.- El Gobierno 
Municipal de San Pedro Cholula, presidi-
do por Tonantzin Fernández, en conjunto 
con la Fundación Cinépolis y el Sindica-
to de Cinematógrafos, ofreció funciones 

gratuitas de cine a las y los menores del 
municipio, así como adultos mayores, 
concretamente de la junta auxiliar de San 
Cristóbal Tepontla.

En congruencia con la visión del Go-

bierno Municipal de velar por los sectores 
más vulnerables, pequeñas y pequeños 
de las escuelas Primaria Ignacio Allende 
y el C.A.I.C Casa de Cultura, de la junta 
auxiliar de San Cristóbal Tepontla, ade-
más de las y los alumnos con los mejores 
promedios de Cecyte acudieron al Ci-
népolis de Plaza San Diego para disfrutar 
de las funciones de la película “Sonic 3”.

Karla Larios, directora de Juventud 
del Ayuntamiento de San Pedro Cholu-
la, destacó la importancia de sumar es-
fuerzos con las diversas organizaciones 
para hacer posible este tipo de proyectos, 
siempre pensando en el bienestar de las 
y los cholultecas. 

Sobre ello, la presidenta municipal ha 
declarado que su administración está en-
focada en sumar esfuerzos por los sec-
tores más vulnerables, por ello, ha em-
prendido diversos programas sociales y 
acciones enfocados en ellos.

Con acciones como esta, el Gobierno 
Municipal de San Pedro Cholula reafirma 
su compromiso con las y los cholultecas, 
así como a reforzar el tejido social, a tra-
vés de la promoción de las actividades en 
familia y de sana convivencia. °REDACCIÓN
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Enfrentamiento en la frontera 
Puebla-Tlaxcala deja tres 
muertos y vinculan a criminales

LOS HECHOS, OCURRIDOS ENTRE LA NOCHE 
DEL MIÉRCOLES Y LA MADRUGADA DEL 
JUEVES, HAN GENERADO ALARMA ENTRE 
LOS HABITANTES DE LA REGIÓN

San Matías Tlalancaleca, Pue- Una serie de enfrentamientos 
armados en los municipios de San Matías Tlalancaleca, Pue-
bla, e Ixtacuixtla, Tlaxcala, dejaron un saldo de tres hombres 
muertos. Los hechos, ocurridos entre la noche del miércoles y 
la madrugada del jueves, han generado alarma entre los habi-
tantes de la región.

 
Enfrentamientos y pérdidas humanas
El primer incidente se registró en la junta auxiliar de San Fran-
cisco Tláloc, en San Matías Tlalancaleca, donde un enfrenta-
miento entre grupos armados dejó un hombre muerto y varios 
heridos. El tiroteo, ocurrido en la calle Porfirio Díaz, cerca de la 
telesecundaria local, se presume que estaría relacionado con el 
trasiego ilegal de combustible.
 
Muerto
Posteriormente, en la comunidad de Espíritu Santo, Ixtacuixtla, 
Tlaxcala, se encontraron dos cuerpos sin vida con impactos de 
bala en distintos puntos. El primer hallazgo ocurrió alrededor de 

la 01:30 horas cerca de la primaria de Espíritu Santo, donde un 
joven de 25 años fue encontrado muerto dentro de una camione-
ta Dodge Ram negra. Aunque inicialmente se intentó ocultar el 
crimen como un accidente, los paramédicos confirmaron que la 
lesión fue provocada por un arma de fuego. Horas después, alre-
dedor de las 06:00 de la mañana, se localizó un segundo cadá-
ver en la carretera que conecta Espíritu Santo con Alpotzonga. 
La víctima, que vestía equipo táctico y tenía el rostro cubierto, 
fue encontrada por vecinos que transitaban por la zona.

 
Detenciones y presunción  de delincuentes
En Tlaxcala, las autoridades lograron detener a cuatro personas 
identificadas como Rigoberto N., Omar N., Edgar N. y Abelardo 
N., quienes portaban equipo táctico y presuntamente estarían 
vinculados con el primer cuerpo hallado en Espíritu Santo. Se 
presume que estos individuos formarían parte del grupo delicti-
vo conocido como “La Barredora”.

 
Detenidos
De manera extraoficial, se maneja la hipótesis de que estos crí-
menes estarían relacionados con una disputa entre “Los Tor-
tillas” y “La Barredora”, dos grupos criminales que operan en 
la frontera entre Puebla y Tlaxcala, por el control del mercado 
ilícito de hidrocarburos. °REDACCIÓN

ASESINAN A MUJER EN 
TEXMELUCAN: HALLAN 
CADÁVER DENTRO DE 
CAMIONETA CON MÁS DE 10 
CASQUILLOS PERCUTIDOS

  Una mujer de 34 años fue 
baleada en Texmelucan, auto-
ridades investigan un posible 
ataque directo

Texmelucan, Pue. Ayer miércoles, 
una mujer perdió la vida tras haber 
sido baleada en calles de la junta auxi-
liar de Santa Catarina Hueyatzacoalco 
en el municipio de Texmelucan.

Aunque no se precisa cómo ocu-
rrió el hecho, no se descarta que pue-
da tratarse de un ataque directo.

Los disparos de arma de fuego 
alertaron a los vecinos, quienes die-
ron aviso a las autoridades.

Hallazgo del cadáver
Poco después, habitantes de la calle 
Primero de mayo confirmaron que 
dentro de una camioneta Nissan co-
lor gris, había una mujer con varios 
impactos de arma de fuego.

Poco después arribaron elemen-
tos de la Policía Municipal, la Marina 
y Estatales, además de paramédicos 
de Protección Civil, quienes al valorar 
a la mujer de aproximadamente 34 
años, confirmaron que ya no contaba 
con signos vitales.

 Evidencia encontrada
Por lo anterior, el sitio ya fue acordo-
nado por las autoridades para preser-
var los indicios.

En el lugar del ataque fueron ubica-
dos más de 10 cartuchos percutidos. 
Se está en espera de la Fiscalía Ge-
neral del Estado y el Servicio Médico 
Forense, para llevar a cabo el levan-
tamiento del cadáver. °CAROLINA GALINDO

Dos hombres desaparecidos en Zihuateutla; fueron sacados de su casa
  LA POBLACIÓN HA 

SIDO VÍCTIMA DE ROBOS 
Y PRIVACIONES DE LA 
LIBERTAD, POR LO QUE 
EXIGEN INTERVENCIÓN DE 
LAS AUTORIDADES

Zihuateutla. Pue- La inseguridad se ha 
recrudecido en Zihuateutla, donde la po-
blación, mayoritariamente indígena, ha 
sido víctima de robos y privaciones de la 
libertad. 

El caso más reciente es la desaparición 
de dos hombres que fueron sacados a la 
fuerza de sus domicilios por sujetos ar-
mados a principios de febrero en la co-
munidad de Cerro Verde.

Néstor Martínez Vite y su hermano 

Mario Martínez Vite se encontraban en 
el interior de su vivienda cuando fueron 
sorprendidos por un grupo de descono-
cidos que los sacaron a la fuerza. Hasta 
la fecha, sus familiares desconocen su 
paradero.

Los familiares de las víctimas ya han 
presentado la denuncia correspondien-
te ante la Fiscalía General del Estado 
(FGE). Sin embargo, las autoridades 
municipales de Zihuateutla no se han 
pronunciado sobre este hecho, lo que ha 
generado molestia entre la población.

La comunidad de Zihuateutla exige 
una respuesta clara y acciones contun-
dentes por parte de las autoridades para 
garantizar la seguridad de sus habitantes 
y esclarecer la desaparición de los her-
manos Martínez Vite. °ADÁN GONZÁLEZ



NEWSWEEK 14 JUEVES.13.02.2025                     @diariopuntual        www.diariopuntual.com

48 NE W S W EEK E S PA N O L .CO M

Artes

SALÓN ACME
ESTA PLATAFORMA DE ARTE CREADA 
por artistas suma 11 ediciones. Ofrece 
a sus participantes visibilidad, impul-
so y difusión del talento emergente 
que desarrolla su obra tanto en Méxi-
co como en el extranjero.
Plus: es uno de los eventos con mayor 
reputación entre las ferias. La edición 
2025 cuenta con seis secciones: Con-
vocatoria, Estado, Bodega, Proyectos, 
Sala y Patio.
Cuándo: del 6 al 9 de febrero de 2025.
Dónde: Gral. Prim 30, Col. Juárez.
Boletos: salonacme.com

FERIA MATERIAL
PARA ESTA EDICIÓN, FERIA MATERIAL 
se preparó con dos pisos en el que se 
exhiben obras excepcionales presen-
tadas por 70 galerías jóvenes de Méxi-
co e internacionales.
Plus: como visitante podrás disfru-
tar de un emocionante programa de 
charlas, performances y otras activi-
dades.
Cuándo: del 6 al 9 de febrero de 2025.
Dónde: Expo Reforma, Morelos 67, 
Col Juárez.
Boletos: material-fair.com

CLAVO
SE DEFINE COMO “EL SOPORTE DE LA 
escena de arte contemporáneo emer-
gente en México”. CLAVO tiene una 
sensibilidad directa con el arte emer-
gente nacional.
Plus: en su modelo disruptivo con-
fluyen galerías tradicionales, galerías 
emergentes, editoriales, coleccionis-
tas y marcas referentes.
Cuándo: del 7 al 9 de febrero de 2025.
Dónde: Antiguo Edificio Escuela de 
Electricistas, Lisboa 46, Col. Juárez.
Boletos: clavomovimiento.com FO
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EN EL MARCO DE LA SEMANA DEL 
Arte 2025 en CDMX, una de 

las citas más relevantes para el arte 
contemporáneo en el continente, 
Newsweek en Español conversó con 
cinco participantes destacados, in-
cluidos artistas y galeristas que de-
butan en diferentes ferias. 

Este vibrante ecosistema se conso-
lida como un escenario idóneo para 
el arte contemporáneo al ofrecer ex-
periencias, retos y aprendizajes que 
pueden abrir puertas para llevar el 
trabajo de los creadores más allá de 
nuestras fronteras.

COLABORAR PARA NO FALLAR
LA LLEGADA DE UN ARTISTA A LA SEMA-
na del Arte representa un logro, pero 
conlleva retos que le exigen mante-
ner una mente abierta para compar-
tir y fortalecer un ecosistema com-
petitivo que, al mismo tiempo, busca 
ser colaborativo.

Desde la perspectiva de 
Miriam Salado —artista so-
norense que explora sobre 
las actividades del ser huma-
no en la naturaleza—, su co-
laboración con la galería La 
Nao para Feria Material representa 
mucho más que una oportunidad 
comercial. 

Aun cuando la artista ha tenido 
experiencias positivas en el trato di-
recto con coleccionistas que buscan 
fomentar la escena nacional, Miriam 
reconoce el papel clave de las gale-
rías. “Es fundamental comprender 
que se trata de una colaboración 
en la que ambas partes asumen un 
compromiso mutuo para alcanzar 
un objetivo común: generar interés 
en los perfiles y enfoques temáticos 
presentados en cada espacio y acce-
der a un mercado más amplio”.

Al tratarse de un espacio que re-
úne proyectos independientes de 
países diversos de América Latina, 
el ecosistema abierto permite “la 
oportunidad de encontrarnos con 
colegas, coleccionistas y curadores 
igualmente diversos”, apunta Sala-
do. “Estas experiencias no solo abren 
posibilidades de venta, sino que 
también generan vínculos para fu-
turas colaboraciones valiosas y enri-
quecedoras para nuestra profesión”, 
reflexiona.FO
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LUIS BAYLÓN

DIÁLOGO ENTRE 
LA PRODUCCIÓN 

Y EL COLECCIONISMO
Artistas y galeristas que experimentan su participación en la Semana del Arte 2025 nos 

comparten sus inquietudes y retos al ser parte de la selección en diferentes ferias.

LA ARTISTA SONORENSE Miriam Salado explora las actividades 
del ser humano en la naturaleza. A la derecha, su obra “Bestial”
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CONSTANCIA Y VISIBILIDAD 
ENFOCADA EN LA EXPERIENCIA TRAN-
seúnte y las dinámicas del espacio pú-
blico de CDMX, Claudia Luna destaca 
la constancia como una de las claves 
para la visibilidad y proyección de 
su obra artística. Aunque ha partici-
pado en dos ediciones pasadas en el 
formato de convocatoria abierta, la 
edición 2025 representa su primera 
invitación con la galería Lateral para 
Salón Acme. 

“La colaboración con ellos ha gene-
rado un diálogo y una retroalimenta-
ción que han enriquecido el proyecto 
que presentamos juntos”, subraya la 
artista, quien reconoce la proyección 
de las ferias para el acercamiento con 
coleccionistas.

Luna, que forma parte del conjun-
to de artistas que utilizan parte de la 
Preparatoria Fresno —también cono-
cida como “Mártires de Tlatelolco”— 
como espacio de producción, señala 
como fundamental la experiencia de 
tener un sitio dedicado al trabajo. 

“Este lugar no solo me permite expe-
rimentar, sino que también propicia 
visitas de estudio y ejercicios de mon-
taje. Mi recomendación a los artistas 
emergentes sería no dejar de produ-
cir, aunque sea lento o de a poco, cada 
uno a su ritmo”, enfatiza la artista.

EL ACOMPAÑAMIENTO  
DE UNA GALERÍA
LAS GALERÍAS TIENEN UN PAPEL CRU-
cial, tanto para incluir a los artistas 
como para acercarse a los coleccionis-
tas, por lo que el trabajo crítico y vi-
sionario determina mucho de lo que 
ocurre en un evento como la Semana 
del Arte. Tres galeristas de distintos 
ámbitos involucrados en la escena 
artística contemporánea tienen su 
propia perspectiva de formar parte 
de esta serie de encuentros.

la escena, insertos en ella y, al mismo 
tiempo, en una zona que nos permite 
seguir apoyando artistas en un proce-
so de experimentación y riesgo, algo 
que en las ferias más consolidadas 
es menos frecuente”, apunta como la 
motivación que sostiene el programa 
de Álamos. 

“Esto significa mantener una acti-
tud lúdica en lo que hacemos, propo-
niendo formatos interesantes de exhi-
bición en la feria, para ser fieles a lo 
que hacemos en la galería, siempre de 
la mano de la confianza que los artis-
tas depositan en nosotros”, concluye 
Carlos de la O.

EVENTOS CONTEXTUALES
EL ENTORNO DE LA SEMANA DEL ARTE 
ha provocado que se realicen eventos 

Álamos, dirigida por Carlos de la O, 
participa en CLAVO, una de las ferias 
más jóvenes. El galerista identifica el 
acento en las periferias de la escena y 
la multiplicación de espacios alterna-
tivos para la exhibición y la comercia-
lización como uno de los aspectos más 
destacables del ecosistema mexicano. 

“Percibimos que actores que tradi-
cionalmente se mostraban reticentes 
a participar en las dinámicas de las 
ferias ahora están más dispuestos 
a integrarse a la conversación, pre-
sentando su propia idea de lo que 
entienden como la Semana del Arte”, 
indica De la O. 

Al ser un artista de formación en-
tiende los retos para integrarse a pla-
taformas de proximidad con colec-
cionistas. “Estamos en los confines de 

CLAUDIA LUNA recomienda a los artistas emergentes que no dejen de producir, 
aunque sea lento, cada uno a su ritmo.
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Artes

CARLOS DE LA O: “Estamos en una zona que nos permite seguir  
apoyando a artistas en un proceso de experimentación y riesgo”. 
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que, si bien no participan de los actos 
centrales, alimentan la escena con 
inauguraciones en los circuitos en los 
que los visitantes pueden tener otro 
acercamiento con obras en espacios 
públicos. 

Tal es el caso de Rodrigo Torres 
Ramos, que colabora para la edición 
2025 de la Semana del Arte con un 
proyecto fuera de las ferias de arte. 
Aun cuando dirige Mirador Tlatelol-
co —un espacio de exhibición e inves-
tigación ligado al fenómeno arquitec-
tónico—, para su colaboración con la 
galería Terreno Baldío Arte desarrolló 
una exposición para el Parque Luis 
Cabrera, un espacio público en la co-
lonia Roma Norte que busca situar el 
arte contemporáneo en la experien-
cia cotidiana del transeúnte.

Al centro de la Semana del Arte,  
Z ONAMACO se posiciona como 
una de las plataformas más influ-
yentes para el arte contemporáneo 
en México y Latinoamérica. Daniela 
Elbahara fundó y dirige desde 2019 la 
galería que lleva su nombre, ubicada 
en la colonia Condesa. 

Con experiencia tanto de parti-
cipante como de gestora de otras 
iniciativas comerciales, Elbahara des-
taca el compromiso de las ferias con 
el arte nacional: “Son plataformas de 
difusión para las galerías, espacios de 
proyectos e iniciativas de su país. Sin 
embargo, al ser también ferias inter-
nacionales logran generar un inter-
cambio valioso entre participantes 
locales y extranjeros, beneficiando a 
ambos lados”.

Desde la perspectiva del mercado 
del arte, la galerista percibe tenden-
cias polarizadas y radicales en la edi-
ción 2025 de la feria. “Veo un auge del 
maximalismo y un renovado interés 
por el surrealismo, pero también la 
relevancia de temas relacionados con 
lo medioambiental, la sustentabilidad 
y la mirada hacia el pasado. También 
crece el uso de la inteligencia artificial 
y las artes digitales como herramien-
tas y soportes”, comenta la galerista.

Como interlocutora entre los 
talentos emergentes y los coleccio-
nistas, Daniela Elbahara comparte 
algunas recomendaciones para quie-
nes deseen participar en una escena 
tan dinámica como la mexicana. “Es 
fundamental solicitar apoyos, aplicar 
a becas, premios y residencias artís-
ticas nacionales e internacionales. 
Que salgan a conocer las plataformas, 
galerías y museos que existen, y es-
tudien sus engranajes y sus políticas, 
ya que de esta manera podrán saber 
en dónde pertenece su tipo de arte y 
apuntar sus esfuerzos hacia esas insti-
tuciones”, concluye. 

“Proyectos como Arquitectura 
para el Encuentro, una exposición 
del fotógrafo mexicano Andrés Ce-
dillo, permiten una aproximación 
a la producción contemporánea de 
forma opuesta a ciertas lógicas del 
mercado. Dado que es el resultado 
de un acompañamiento curatorial, 
la muestra estimula su trayectoria 
artística al mismo tiempo que ofre-
ce un espacio de descanso y contem-
plación para residentes y visitantes”, 
apunta Torres Ramos. 

En su tarea en la escena artística 
Torres Ramos se interesa en la profe-
sionalización de talentos emergentes 
y busca colaborar con artistas que 
puedan insertarse simultáneamente 
en proyectos museales, ámbitos co-
merciales y espacios independientes. FO
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RODRIGO TORRES busca colaborar con artistas que puedan insertarse en ámbitos comerciales 
y espacios independientes. A la derecha, “Torre Insignia”, de Andrés Cedillo. 

LA GALERISTA Daniela Elbahara percibe tendencias polarizadas y radicales en la Feria 2025. 
A la derecha, “Sistema de ilusiones”, del artista Hugo Robledo.
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L
os aranceles del 25% al acero y al aluminio 
anunciados el lunes por el presidente 
estadounidense Donald Trump se sumarán 
a los del 25% sobre los bienes mexicanos 
y canadienses ya impuestos pero en 

suspenso durante un mes, confirmó el miércoles a la 
AFP la Casa Blanca.

Si las tarifas impuestas a Canadá y México para 
incitarlos a controlar la inmigración ilegal y el tráfico 
de fentanilo entran en vigor el 1 de marzo, el acero 
y el aluminio producidos por los dos países serán 
gravados en total con un 50% a partir del día 12 de 
ese mes, precisó la fuente.

El presidente estadounidense firmó el lunes un 
decreto que impone aranceles del 25% al acero y al 
aluminio importados a Estados Unidos, a partir del 
12 de marzo, “sin excepción ni exención. Y eso se 
aplica a todos los países”, declaró a periodistas en 
el despacho oval.

Alegando riesgos para la “seguridad nacional”, el 
republicano emitió dos decretos para el acero y el 
aluminio de dondequiera que provengan, incluidos 
sus aliados económicos que anteriormente se bene-
ficiaron de exenciones para estos dos productos, es 
decir Argentina, Australia, Canadá, México, la Unión 
Europea y el Reino Unido.

Brasil, Japón y Corea del Sur pierden la exención 
que disfrutaban para el acero y sus derivados.

El martes, el secretario de Economía de México, 
Marcelo Ebrard, pidió al presidente Trump que no se 
dispare en el pie.

“Dice a veces el presidente Trump, ‘sentido co-
mún’. Bueno, pues le tomamos la palabra: sentido 
común, no balazo en el pie, no destruir lo que he-
mos construido los últimos cuarenta años”, declaró 
Ebrard.

“Estados Unidos nos vende más, entonces no se 
justifica esa tarifa”, subrayó el secretario, quien de-
talló que el país vecino provee “casi 6.897 millones 
de dólares más” de lo que exporta México, según 
cifras oficiales estadounidenses de 2024.

Su homólogo canadiense, Dominic LeBlanc, es-
tará en Washington el miércoles y abordará el tema 
con el principal asesor económico de Trump, Kevin 
Hassett, y el futuro secretario de Comercio, Howard 
Lutnick.

“No creemos que los aranceles sean la solución 
correcta, así que no vamos a hacer nada hasta que 
los estadounidenses tomen su decisión final”, decla-
ró a periodistas.

Trump impuso el 1 de febrero aranceles aduane-
ros del 25% a todos los productos procedentes de 
Canadá y México pero los suspendió dos días des-
pués durante un mes para darse tiempo para nego-
ciar un acuerdo y a la vista de las primeras medidas 
adoptadas por sus vecinos.

Los tres países son socios desde 1994 de un 
acuerdo de libre comercio regional que fue renego-
ciado en 2020 por exigencia de Trump durante su 
primer mandato (2017-2021).

Durante su primer mandato, Trump ya impuso ta-
rifas del 25% al acero y del 10% al aluminio.

UNIÓN EUROPEA Y CANADÁ TENDRÁN”RESPUESTA 
ENÉRGICA” POR ARANCELES AL ACERO DE EU
La UE y Canadá prometieron este martes una res-
puesta firme a los aranceles de Estados Unidos so-
bre el acero y el aluminio, anunciados por el presi-
dente Donald Trump, al tiempo que México pidió no 
“destruir” las relaciones comerciales bilaterales.

El lunes, Trump determinó la adopción de aran-
celes del 25% a las importaciones de acero y alumi-
nio, que entrarán en vigor el 12 de marzo, “sin ex-
cepciones ni exenciones”.

Ante esa decisión, la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, advirtió que “los aran-
celes injustificados a la UE no quedarán sin repues-
ta”, y prometió medidas “firmes y proporcionales”.

Los nuevos impuestos afectarán con fuerza a Ca-
nadá, principal suministrador de acero y aluminio de 
Estados Unidos. También golpean a Brasil, México 
y Corea del Sur, importantes proveedores de acero.

Brasil “no estimula ni entrará en ninguna guerra 
comercial”, dijo el ministro de Relaciones Institucio-
nales, Alexandre Padilha, durante un acto oficial. El 
gigante sudamericano es el segundo abastecedor 
de acero a Estados Unidos.

“El presidente Lula ha dicho siempre con mucha 
claridad: las guerras comerciales no le hacen bien a 
nadie”, añadió.

Mientras que el primer ministro de Canadá, Jus-
tin Trudeau, adelantó este martes desde París que 
su país reaccionará “con energía y firmeza” a los 
aranceles anunciados por el Trump en Washington.

La federación del acero en el Reino Unido, UK 
Steel, teme que los nuevos aranceles propinen un 
“golpe devastador” a un sector ya en declive.

Desde Londres, un vocero del primer ministro 
británico, Keir Starmer, aseguró que se encontraban 
“con la industria y nuestros homólogos estadouni-
denses para concretar los detalles”.

“Evidentemente, es importante que adoptemos 
un enfoque ponderado”, añadió la fuente.

En Alemania, la locomotora económica europea, 
el jefe del gobierno, Olaf Scholz, dijo que el bloque 
europeo presentará un frente unido, y expresó su 
esperanza de poder evitar el camino equivocado de 
aranceles y contraaranceles”.

Por su parte, el ministro de Relaciones Exterio-
res francés, Jean-Noel Barrot, aseguró que la Unión 
Europea UE “respondería” como lo hizo durante el 
primer mandato del presidente estadounidense.

EU podría imponer 
aranceles de hasta 50% 
al acero y aluminio de 

Canadá y México en marzo
UNA FUENTE DE LA CASA BLANCA DIJO A AFP QUE LOS ARANCELES 

ANUNCIADOS POR TRUMP AL ACERO Y ALUMINIO SE SUMARÁN 
A LOS IMPUESTOS EL PASADO 1 DE FEBRERO CONTRA MÉXICO Y 
CANADÁ, POR LO QUE AMBOS PAÍSES SERÍAN GRAVADOS CON 

HASTA UN 50%.
POR: AFP
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